

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII Suscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 27 DE ENERO DE 1912

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, —núm. 10. N.º 986

LA OBRA DE LOS QUE MANDAN

EL HOSPITAL

El Hospital de Tortosa es la obra que mejor manifiesta la incapacidad y la maldad de los hombres que gobiernan nuestros intereses. El Hospital de Tortosa es la obra que con más claridad evidencia el corazón de esas mujeres que todo lo hacen por amor de Dios.

Es una vergüenza para Tortosa el Hospital que hay en el Jesús. No vamos a hablar de lo que significa el estar este edificio emplazado a un kilómetro de la población; no vamos a hablar de lo que representa tener que andar, para llegar al Hospital, por una carretera abandonada miserablemente, llena de baches, llena de hoyos, por una carretera que amenaza con cien peligros; no vamos a hablar de lo que vale el no tener ni una sola Casa de Socorro en la ciudad para atender a las necesidades de momento. No.

Vamos a hablar del hospital, de la higiene del Hospital, de los cuidados que reciben los enfermos en el Hospital.

Las salas parecen cuevas; bajas de techo, malas de embaldosado, oscuras. Las ventanas no cierran; están podridas las maderas, están sueltos los cerrojos. El enfermo que entra en estas salas sabe que entra ya en el cementerio.

Las monjas ennegrecen el cuadro. Son buenas las hermanas de la caridad, pero sea dicho honradamente, no hay indicios de mucha bondad en los actos de las monjas que asisten a los enfermos en el Hospital del Jesús. Nosotros sabemos que ha habido monja que se ha acercado al lecho de una pobre enferma y le ha dicho que «se muriese pronto»; que ha habido monja que ha llegado a un moribundo y le ha enseñado el ataúd

con que habían de enterrarlo. Nosotros sabemos que las monjas gastan palabras duras, desconsideradas, con los desgraciados, sin amparo y sin hogar, que han de refugiarse enfermos en el Hospital.

Con ser lo de las salas anti-higiénicas muy grave; con ser cruel la forma de asistencia que reciben los enfermos, hay algo más serio aún. Hay más serio el hecho de que a los enfermos convalecientes ó a los decaídos no se les da el alimento en la forma que prescribe el facultativo. Hay más serio que si el médico ordena caldo, al enfermo no se le da todo el caldo que necesita para restablecerse; que si el enfermo necesita leche, aquella leche que se ordena, se compra, ó se justifica que se compra, pero no se la bebe toda el enfermo. Hay más serio que el pan es malo, que el aceite es malo y más caro que cualquier aceite de los más buenos que se venden ahora. Hay que los enfermos se mueren de hambre y que con lo que se gasta en el Hospital podría darse vida a muchas personas.

Esta es la obra de los que mandan. Arrancaron hasta las maderas de un Hospital en condiciones que había en la ciudad para mandar a los pobres enfermos a un caserón ruinoso, antecala del cementerio. Se llevaron el reloj, se llevaron las vigas, se llevaron los muebles, para dejar desierto y horror el nuevo hospital. Tiraron paredes, destruyeron tabiques para poder acreditar al día siguiente nuevos jornales y poder con ellos sostener amigos políticos que dan sus votos sin vergüenza el día de las elecciones.

No nos importa mucho a nosotros esto: el dinero de la ciudad está en manos de estos hombres

porque la ciudad les dió sus votos y con ellos la caja municipal. Lo que nos importa más es que este abandono, este egoísmo, esta incompetencia, este criterio político, cueste la vida a muchos hombres. Lo que nos importa es que la obra de estos desdichados —obra de malaventura— llegue hasta las camas de los enfermos que necesitan buenas medicinas, buenas prendas que los resguarden, buenas manos, santas manos, que los cuiden. Lo que nos importa es que la vida de los liberales en Tortosa cueste la vida de los pobres que, sin casa, sin dinero, sin medios, hayan de ir al Hospital.

Nosotros ya sabemos que el Obispo, D. Pedro Rocamora vive muy bien con sus 20.000 pesetas anuales y en su palacio de la calle de la Cruera; nosotros ya sabemos que los canónigos conllevan placidamente sus canonías y que a uno y a otros no les importan los enfermos.

Nosotros ya sabemos que los marqueses no piensan en los que mueren de hambre; que los ricos católicos no piensan en los pobres que también creen en Dios. Nosotros sabemos todo esto.

Y porque lo sabemos llamamos la atención de nuestros amigos de la Diputación provincial, de nuestros amigos, los republicanos, para que acuerden una visita a este Hospital de Tortosa y al convencerse de que es inhumano, de que es injusto, de que es anticristiano que los enfermos se mueran pudiendo vivir, acuerden, lo que no ha acordado el Obispo, lo que no han acordado los canónigos, lo que no han pensado nunca los católicos; acuerden que los enfermos salgan de donde están y manden a los que por desgracia mandan aún en Tortosa que pongan un local higiénico, que dispongan una asistencia que, sin hacer tanto las cosas por amor de Dios, las hagan con más cariño, con más humanidad, por amor a los hombres que sufren y que padecen.

La condena de Franquet

Cortamos de nuestro apreciable colega *Tarragona Federal* el siguiente escrito:

Carn a la fera

«La fera caciquista de Tortosa, ja ha fet presa.»

Lo día 15 del corrent se celebrá en aquesta Audiencia, un judici oral contra dos honrats fills del treball, contra dos ciutadans que han guanyat sempre el pa pera 'l seu sosténiment y 'l de la seva familia, ab la suor de llur front, jamai fen xanchullos valentes dels carracs públics que desempenyan ó han desempenyat. Aquets dos ciutadans son en Ramón Franquet Molins, fusté d'ofici y Francisco Cid Carbó, boté, abdos de la Federació obrera de Tortosa.

Aquets dos pares de familia, cumplin com a bons veïns tingueren la dissort de assistir a una de les sessions que celebrá l'Ayuntament de Tortosa durant lo mes de Juliol. En aquella sessió, lo nostre benvolgut amic y distinguit publiciste, regidor de dit Ayuntament en Marcellí Domingo, demaná la paraula en el període de precs y preguntes. L'inepte arcalde que presidía, sense sabé lo que volía preguntar en Domingo, li negá la paraula; insistí en el seu inten lo regidor republicá y per segona y tercera vegada li fou negat un dret que li donava la llei com a tal regidor. Lo públich, que era molt nombrós, al veure l'arbitrari procedir del arcalde; protestá, mentrés en Marcellí Domingo se retirava del saló de sessions.

Aquella protesta unánim del públich feu que l'arcaldé, sense les formalitats degudes sospengués la sessió, produintse a les hores gran xibarrí entre públich y regidors.

Al veurer l'obrer Ramón Franquet aquell xibarrí, digué: «Aquí no hi ha dignitat», referintse al general escandol per part dels regidors y del públich mentrés lo arcalde, també sense cap formalitat continuava la sessió.

Al oir les paraules pronunciades per Franquet, se aixecá del escon que ocupava, un regidor nomenat Algueró, que presum bastan de indumentaria, fins vestex de senyor y gasta algun duro, sense que se li conegui altre ofici, rentes ni bens de fortuna, que l'esser regidor, el cual, actuan de valent, se dirigí a'n Franquet, y agafanlo per la solapa de l'americana, li digué que retirés aquelles paraules, a lo que's negá l'agredit. A les hores un dels municipals, cridat per l'Algueró, doná una empenta y una esgarripada al Franquet, tirantlo a sobre de un silló que allí hi havia.

En Francisco Cid, al veure la forma covarda y asquerosa en que era atropellat en Franquet, demaná auxili a altres agents de l'autoritat que hi havia a l'escala de la Casa Consistorial.

Pero después, resulta que'l lladre diu que es lo robat, y l'inepte arcalde, obeint les ordres de Algueró, denunciá al jutge de instrucció que'l Franquet había comés lo delict de desacato. había amenassat a un regidor y había alterat l'ordre públic y que el Cid había també alterat l'ordre.

S'instruí el sumari corresponent, comparegueren á declarar l'arcade, els demás regidors allí presents, tots amics del arcalde y del Algueró y ls agents de l'arcaldía que havien atropellat al Franquet; s'amanyaren les declaraciones en la forma que ls semblá, ab la corresponent sanya pera fer condemnar a n aquells dos honrats treballadors, ls quals foren tot seguit prosesats, veyente la vista en judici oral, com diem, lo día 15 del mes que som.

Lo resultat del judici, no obstant la absolución de Francisco Cid, la d'en Franquet en cuan als delictes d'amenassa y desordres públics, no podía esser mes desconsolador. Lo tribunal de dret, ateniéndose únicamente les resultancies del sumari instruí a n el jutgat de Tortosa, condemná a Franquet pel delict de desacato, a la pena de un any vuit meses y un día de presó, 500 pes. de penyora y par corresponent de costes.

No direm pas, pels respectes que sempre ens mereixen les resolucions dels tribunals de justicia, que dita condemna sigui injusta, res d'aixó, al contrari, respectem les seves resolucions. Pero sí direm, que si la Sala, en compte de limitarse á examinar lo sumari, hagués estudiat lo ambient polítich que a Tortosa s respira; hagués observat que lo inepte arcalde denunciador no tingué el valor de presentarse á ratificar la declaració que depossá a n el jutgat, devan la Sala y cara a cara ab les seus víctimes; si s'hagués ficat ab l'aspecte cinic que, donant l'espatlle a n els procesats presentava el tal Algueró, al declarar a presencia dels magistrats, eludin lo creuament de mirada ab les seves víctimes per temor a emudir cuan repetía les falsetats estampades en su declaració devan del jutge; si la Sala hagués vist com nosaltres, lo títubeix a n el declarar del altres caciquistes acusadors, fins al extrem de no poguer respondre categóricament a les preguntes que tan lo fiscal, com lo president y defensor els hi dirigien, contestan tan sols que res recordaven de lo succéit, porque el seus quefers els hi havia fet perdre la memoria de lo ocurregut mitj any enrera, per temor a contradirse en les falses declaraciones fetes devan del Jutge d'instrucción; si la Sala hagués tingut en compte tots aquets detalls y hagués pensat que la veritat declarada no s,olvida mitj any después de haverla dita, segurament que no tan sols hauría absolt a n Ramón Franquet, sino que hauría passat lo tan de culpa als tribunals contra l'arcaldé, l'Algueró y demás compinxes, que, ab llur sed de vengansa, no repararen en fer perdre a un honradíssim treballador y pare de familia.

La noticia de la condemna d'en Ramón Franquet, sabem que ha indignat a tots els tortosins dignes, honrats y conscients, no contra la resolució de la Sala, sino contra els que falsificaren la veritat de lo succéit al declarar devan del jutjat; en quines resultancies está basada la sentencia dictada.

Si es que hi ha justicia divina y aquesta impera pera l'aclariment de la veritat, no duptem que en aquest sentit, a pesar de les resultancies del sumari y termes en que está la sentencia redactada, farà decantar en favor de la mateixa, la conciencia dels magistrats del Tribunal Suprém de justicia, que revocarán la sentencia dictada per la Sala de Tarragona, en

virtud del recurs interposat contra la mateixa pel condemnat.

Con lo que gana el Obispo podrían vivir veinte familias

Con lo que gasta el Obispo para vestir podrían vestirse, muchos de estos niños de padres trabajadores que van desnudos.

Con lo que ahorra el Obispo, podrían estarse en sus casas sin salir á coger aceitunas muchas pobres mujeres que padecen hambre.

No hay duda: Dios es muy bueno.

NUESTRAS PROPAGANDAS

DESDE TIVISA

No queríamos publicar estas correspondencias de nuestros amigos, siguiendo la obligación que nos hemos impuesto de no contestar á los perros vestidos de sotana y con caliz en las manos, que nos ladran en el camino Pero como el cariño á los amigos es mas fuerte que el desprecio á esos perros, publicamos estas crónicas.

Al fin y al cabo ellas sirven para demostrar á los de Tortosa, que fuera de Tortosa ya se sabe que no es un rebaño de ovejas lo que cuida D. Pedro Rocamora, sino un campo de melones.

Dicen nuestros amigos:

El mentir... es pecado!

Si no se valieran de la mentira que sonroja, excita los nervios y subleva el ánimo del más pacífico é inofensivo correligionario, no contestaríamos á lo que dice "El Radical", de esa, puesto que nos tiene sin cuidado, al igual que los del Patronato de esta con su *Sindicato* inclusive, todo cuanto pueden hacer y decir.

El mitin dado en esta localidad por los señores Nougés, Marcelino Domingo, Gabiñau y Perelló, pese á los detractores del mismo, fué un verdadero acontecimiento: 1.º por la calidad de los oradores; 2.º por el numeroso público que lo presenció; 3.º por el acto de civismo de que el auditorio dió pruebas, y 4.º por los temas desarrollados.

Y si todo lo que acabo de exponer y enumerar no probara de sobras mi aserto, corroboraría mis afirmaciones el interés que han puesto los de enfrente en tergiversar la verdad, en ridiculizar aquel acto hermoso en que confundidos en abigarrado grupo, demócratas de la clase media y republicanos de todos los matices, oyeron religiosamente, sin demostrar cansancio ni fastidio, por espacio de más de dos horas, á todos y cada uno de los oradores ya mentados.

Es prematuro por hoy hacer calendarios, señores que inspiráis la fogosa relación de "El Radical"; pero sí podemos afirmar dos cosas: que frente á vosotros estará siempre la juventud republicana dispuesta á la lucha, enhiesta la bandera de la Libertad y del Progreso, y que todos los republicanos de esta población estaremos muy contentos y satisfechos el día que podamos tener como á representante en las Cortes, al infatigable paladín de la causa republicana, al *cabeza de turco* de todas las iras y envidias de cuantos calzan zapatos escotados, media calada y visten pantalón corto... en una palabra, á ese ser diabólico que se toma el lujo de viajar en

aristocrático *auto* como el actual Diputado, para predicar las verdades del barquero, para abrir los ojos á tanto ciego como pulula, desgraciadamente, por esta bendita tierra... para derribar á tanto ídolo como la credulidad de nuestros antepasados levantó en el corazón del *bienaventurado* lugareño...

¡A cuanto llega la ofuscación política y la oposición sistemática! Confundir un simple coche-ambulancia con un reluciente *land*, un modesto *auto* omnibus, con un flamante y lujoso *Renart*, es francamente, el colmo de la miopía y de la despreocupación.

Dejen pues los de "El Radical", sus humorísticas crónicas llenas de inexactitudes, y como buenos católicos cumplan el *octavo mandamiento*... y guarden su buen humor para el día del triunfo de la *causa* que defienden, para el cual les emplazamos.

N. Coma.

Tivisa 18 Enero 1912.

Siempre los mismos

Tenia entendido y lo confieso con toda ingenuidad, que la entrada en esta vetusta población de nuestros conspicuos visitantes, los señores Nougés, Marcelino Domingo etc. etc. se había hecho en las mismas condiciones que lo hace cada *quisque* ó simple mortal, á *patita* y *subiendo*; pero es el caso, según los de "El Radical", cuentan, que no fué así—y por esto me apresuro á rectificar me, sino que entraron en *automóvil*... como los potentes, como los grandes señores entran en las amplias avenidas que rodean sus palacios (¡ohé! por la propiedad de las *metáforas*) y majestuosamente, olímpicamente, bajaron del *automóvil* Nougés, Marcelino Domingo, Gabiñau, Perelló y un *Paigés de Vilaseca*... ni uno más, ni uno menos; total cinco. Seguramente haría las veces de *chauffeur* el *paigés* de Vilaseca, por estar acostumbrado á domeñar ó domesticar *potros*, y los veinticinco jóvenes de Vandellós que los acompañaban se convirtieron, por obra y gracia del *reflector* en otras tantas sombras informes de tan majestuosos y olímpicos señores.

La verdad ante y sobre todo, señores redactores de EL PUEBLO: la relación del mitin dado en esta localidad y que publicó nuestro órgano, es todo pura filfa, es marcadamente tendenciosa y muy poco veraz; la única buena y verdadera es la de "El Radical", pues, si no mienten las crónicas, está inspirado por *caballeretes* que visten chaqueta, usan lentes, gastan raya partida y algo más: asisten á los ejercicios espirituales, van á la procesión el día que lucen traje nuevo y si forman donde están es porque *nadie* les disputa el primer puesto.

Otra vez, Sr. Marcelino, tenga la bondad de traerse consigo un buen taquígrafo y no viaje en *auto*, aunque sea de aquellos que hacen el recorrido de Reus á Cornudella, no sea que nos veamos en la imprescindible necesidad de tener que rectificar otra vez, lo cual redundaría en perjuicio de nuestro prestigio y de la seriedad de la buena causa que defendemos.

Y puestos á advertir, sin que se tome por un acto de soberbia ó fanfarronería, hemos de hacer presente á los directores del Patronato, que aprendan á ser tolerantes como nosotros hasta el presente hemos dado buenas pruebas, y que no tiren de la lengua, pues podrían luego arrepentirse.

Y por hoy *qui potest capere capiat*.

B. Foix.

Tivisa 16 Enero de 1912.

El año pasado emigraron 160 mil españoles por que no podían comer en España. En cambio, España dió el año pasado 60 millones de pesetas á los curas que viven sin trabajar.

Lo que son los caciques

El alcalde de Gandesa

Cortamos de un periódico:

"Ese alcalde siempre que ha desempeñado el cargo, ha estado en pugna con las autoridades ó funcionarios á quienes ha tenido que acudir para satisfacer algunos de sus caprichos, porque se negaron siempre á atenderlos, y entonces apeló al bajo é indigno recurso de producir quejas calumniosas, como ahora ha hecho contra un oficial de la Guardia civil.

De eso que decimos podrán dar testimonio D. Gregorio Hernández, don Ignacio Rodríguez Pajares, D. Pedro Carrasco y D. Luís Polit, jueces de primera instancia que han sido de aquel Partido.

Siguiendo el alcalde su costumbre, no hace mucho que acudió al obispo denunciando á un sacerdote, apelando al recurso que suele emplear de levantar acta de sesiones del Ayuntamiento en que se toman esos acuerdos y á las que resulta que da la casualidad que sólo asisten tres ó cuatro amigos del alcalde, como ahora ha hecho para denunciar al oficial de la Guardia civil.

Contra éste formuló ese alcalde denuncias por medio de cartas particulares y como no se le hizo caso, porque sus dichos eran un tejido de falsedades, probó á ver si le daban resultado formulándolas en comunicaciones oficiales, y como la mentira no prosperó tampoco, buscó el medio de darlas viso de verosimilitud apelando al consabido recurso de las actas firmadas por algunos concejales amigos del alcalde, en que figuran acusaciones que ellos desconocían se formulaban en ellas, sin duda por firmarlas de buena fé.

Todo esto se ha puesto de manifiesto ahora que la autoridad judicial militar entiende en el asunto porque las denuncias han sido de faltas cometidas por el oficial en el ejercicio de su cargo; y esperamos que, probada hasta la evidencia la impostura, los calumniadores sufrirán la pena que las leyes señalan.

No hemos de ocultar aquí que el alcalde, ha propalado entre sus adictos, que nada sucederá, pues piensa recabar el apoyo de los personajes que son sus protectores, y cuyos nombres diremos también, al volver á tratar de este enojoso asunto; porque, sobre él, hemos de insistir hasta que ese impostor, que calumnia amarándose en la autoridad de que se halla investido y abusando de su cargo, sufra el castigo que merece.

El Obispo de Tortosa, que no trabaja y cobra 20.000 pesetas, puede decir que la religión es muy buena.

¿Pero qué puede decir de la religión el obrero que trabajando todo el día no puede dar pan á sus hijos?

CINE POPULAR

PELÍCULA NÚM. 4

Pasen señores... ¡verán ustedes va.

GRAN MITIN EN EL JESÚS

rios asuntos interesantes, dignos de su atención!... Pasen, que las películas que hoy se exhiben son de gran importancia!... ¡Pasen!... ¡Pasen!... ¡Pasen señores, que no conviene desperdiciar el tiempo!!!... ¡Adelante! ¡Adelante!

Así pregona el vocero del cinematógrafo auxiliado por una trompa de cartón, para que su voz se oiera de más lejos.

Al oír tal reclamo, la gente se apiñaba, atropellándose, dándose trompazos y empujones, para estar más cerca y ver y conocer los personajes que figuran en la película.

Aparece en primer lugar un barracón y dentro de él un consejero del pueblo, que después de comer y beber de sobras, va desnudándose y arrojando los pantalones al tablado; las bailarinas los pisan en un compás de *Matchicha*; se altera el público y se ve que dicho señor sube al escenario, acompañado de carcajadas y risotadas muy significativas, alguna que otra amenaza, pero él consigue su objeto y el pianista da las notas de un *kake-walk* y bailándolo se queda sin calzoncillos y nos dá á conocer sus desnudeces.

Pero no todo tiene su final alegre: el final es que entran en el departamento, guardias de todas clases y al ir á detener á dicho individuo, éste hace prevalecer su autoridad y termina la cinta.

Gran desencanto en el público por no conocer el final; palabrotas no faltan, pero al oír los rumores del público y que la efervescencia subía por momentos, una voz robusta y clara anuncia que la película está cortada por la censura y no puede continuar; siguiendo el escándalo, adueñándose los alborotadores del terreno, pero el encargado ofrece sin embargo, que presentará otras, enumerándolas y cuyos títulos son los siguientes: "El huerto del Francés", "La conocemos", exclamó el público. "Se vá á terminar la sesión con otra no menos interesante, cuyo título el público lo pondrá; principia pues como sigue:

El mismo barracón y en una mesa unos señores graves, algunos, alegres otros; entre ellos, como es de suponer, el de los calzones. Muy interesantes en la conversación dan á comprender que allí se debate algún asunto que interesa en gran manera á los reunidos; cuando ya desconfiábamos de enterarnos del debate, aparece un escrito que dice textualmente:

Excmo. A. de T.

Los consejeros que suscriben, compadecidos de los compañeros no asiduos asistentes á ver curvas de mujeres hermosas en cierto departamento, muy higiénico por cierto, y con el fin también de no distraer la atención de los intereses locales, proponen lo siguiente:

- 1.º Declarar la proposición de carácter urgente.
- 2.º Que en lo sucesivo se celebren las sesiones todas las noches de diez á una, en el local del cine... local.
- 3.º Proponer al encargado, que para distracción y poder paladear las redondeces de las camareras, sean estas renovadas cada ocho días.
- 4.º Prohibir desnudarse ante el público y arrojar en el escenario prendas de vestir del sexo feo.
- 5.º Que en vez de un huerto del Francés haya varios, instalados en los siguientes puntos: *Roig-casino*, *Club de la baldana*, *Banca-Franquet*, etcétera, donde poder repartir la sopa y comer á dos carrillos, los puntos.
- 6.º Que se tenga un guardia de vista para poder avisar si hay algún contratiempo, ó visita inesperada.
- 7.º Que se prohíba terminantemente la entrada de menores; para dicho objeto se nombrará una comisión de padres de familia que impon-

Mañana á las tres de la tarde se celebrará un mitin de propaganda en el Centro Republicano del Jesús, haciendo uso de la palabra, entre otros oradores, el conocido socialista Ramon Franquet y nuestro compañero Marcelino Domingo.

ga á estos y á la demás familia hablar mal de dicho establecimiento.

8.º Prohibir continúe la liga de beatos funcionando como hasta hoy, y que no sea osado nadie á interrumpir las sesiones de tan moral proceder de los asiduos concurrentes.

9.º Imponer una fuerte multa á las que por un procedimiento arrinconado é infucio, les hacen la competencia, sea en puntos más ó menos oscuros.

Grandes muestras de asentimiento dan por aprobado dicho documento. Se levantan dos de entre los asistentes y se despiden, recogiendo los papeles, y pronto los vemos calle arriba, hasta que llegan á un vetusto local donde hay unos señores, despachando los asuntos que les están encomendados. Les entregan la documentación, quedándose estupefactos de su lectura, moviendo una discusión, que como se explica por carteles lo sabemos y es esto:

—No., no no...no puede ser.
—¿Cómo no puede ser?
—Que que.. que... no puede ser.
—Don Pepe, V. nos apoyará ó de lo contrario le haremos una oposición bárbara, en que le obligaremos á dimitir, y una vez V. no pueda mangonear (mangonear otro se entiende) V. no podrá pagar criada, comprar sombreros á sus hijitas, ni proteger á su yerno; ya vé, conque ó V. lo apoya, ó se acabó.
—Pu... pues lo apoyo.
—Así nos gustan los hombres, que tengan tacto y serenidad: conque hasta otra.

Se acabó el diálogo, sí, se acabó y con él la interpretación del grupito de marras y *Papitu* podrá continuar por la senda de las calabazas, dando tumbos y traspies.

Pero, también se acabó la película. Comentarios, ¿para qué?

Que la acción pase aquí ó allá, á nosotros nos tiene sin cuidado.

Ahora el lector que piense y estudie donde se encuentra, y según donde se halle que establezca un cable y nos comunique sus impresiones y comentarios.

Leonardo.

Nota: Llamó la atención de los republicanos que tengan en cuenta, por medida de precaución, que se buscan *matones* para atropellar á todo el que infunda sospecha y para esto sabemos que se está organizando una partida en toda regla, que dará por resultado, lo que otras, mucho hablar, pero nada más.

Por si acaso los republicanos no deben descuidarse.

El Obispo de Tortosa dá todos los sábados dos céntimos á los pobres.

Suponiendo que vayan cien pobres—que no van—les dá todos los sábados 2 pesetas. Ganando como gana todos los días 55 pesetas le quedan para él todas las semanas cerca de ochenta duros. Ya puede creer en Dios.

CARNET

Conferencia de Marcelino Domingo

El Centro Republicano de Agramunt, provincia de Lérida, ha abierto un curso de conferencias, dirigiéndose á nuestro compañero Marcelino Domingo y pidiéndole que lo inaugure él con la suya.

Nuestro amigo ha aceptado la invitación y probablemente dará ésta durante el próximo mes de Febrero.

Boda

Se ha celebrado en Teruel, la de la bella y distinguida señora D. Pilar Domingo, hermana de nuestro compañero D. Marcelino, con el acreditado comerciante y muy querido amigo nuestro D. Juan Benet.

Los novios salieron de Teruel para Zaragoza y Tarragona, hallándose ya en esta población donde fijan su residencia.

Nuestra enhorabuena (muy cordial y un deseo sincero de que sea eterna su luna de miel.

¿Qué se hace del dinero que se recauda?

Sí, ¿que se hace del dinero que se recauda?

¿Se han pagado ya las trampas de las elecciones?

¿Se han pagado los favores de la lucha electoral?

¿Se ha resarcido de los diez duros diarios de consumos, que dejó de cobrar quien los cobra?

¿Aún no se ha liquidado?

Todo esto lo preguntamos, por si acaso no es conveniente aún, el *distraer fondos* en la recomposición de todo el piso de la población, calles, caminos, aceras, pasos y otras *menudencias*.

El barro se sube de punto hasta el cogote; el tránsito es pesado y todo igual.

Y todo y todos por el mismo camino, á la ruína, al descrédito y á la bancarrota.

Junta General

El Sindicato Agrícola de desagüe de los prados de la Aldea, celebrará su Junta general, de segunda convocatoria el próximo domingo día 28, á la hora y local de costumbre.

Fallecimiento

El día 22 del corriente, falleció nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Colomé, comprador de aceites de la casa de comercio Viuda de Manuel Guarch.

Inútil es decir la pena que sentimos al participar á nuestros lectores tan sensible pérdida por tratarse de un buen amigo, pues su preocupación era el trabajo y el título más grande que poseía el de la honradez.

Descanse en paz tan querido amigo y tanto á su viuda D.^a Dolores Antó, lo mismo que sus hijos, y muy particularmente sus hermanos D. José, D. Federico y D. Modesto, sepan que compartimos con ellos la pena que están pasando en estos momentos.

Un cura valiente

Este cura valiente, es el vicario de Tivenys: se llama Andrés Querol. Que no solo es valiente sino que tiene sentido común van á decírnoslo los hechos.

Hace unos días se celebraba en dicho pueblo una de estas procesiones á la que van cuatro desdichados, tres sacristanes y media docena de viejas.

Un amigo nuestro que la presenciaba, Juan Rodríguez, descubrióse por exceso de cortesía, cuando aparecieron las primeras figuras.

Fumaba él y al cura antojósele que no podía fumarse presenciando una procesión y mandó—con las buenas formas que mandan los que no tienen dignidad, y aún los que tienen dignidad eclesiástica—que tirara el cigarrillo. Nuestro amigo, naturalmente, no le hizo el menor caso.

El cura iba á subirse á mayores, pero ante la actitud de nuestro correligionario vió que era prudente revestirse de humildad y siguió la procesión.

Así lo hizo; pero obrando como obran todos los de su casta, dió parte al juez. El juez llamó á Juan Rodríguez y al preguntarle lo que había ocurrido, y nuestro amigo refiriósele se echó á reír.

¡Pobres curas! No comprenden que la gente no cree. No saben que los hombres que se casan por la Iglesia se casan por fuerza; que si se confiesan se confiesan por necesidad, por no perder el pan, por no perder el jornal; no comprenden que si se descubren es por un exceso de cortesía que debieran estimarles mucho más que la devoción.

¡Pobres curas! No ven que cuando en una religión se necesitan más de hombres valientes que se impongan á los que no creen, que de hombres piadosos que den ejemplos de su bondad, aquella religión está muerta.

Tan muerta, que cada procesión parece un entierro. Y porque parece un entierro se descubren los republicanos.

Centro Obrero de Corporaciones

En la Junta general celebrada el domingo último acordóse, en vista de la actitud nobilísima adoptada por los individuos obreros del Instituto de Reformas Sociales de Madrid, de retirarse de dicho Instituto si Cánalejas persiste en mantener clausurada la Casa del Pueblo, de presentar también la dimisión de vocales de la Junta de Reformas Sociales de esta Ciudad los vocales obreros que la integran.

Nosotros aplaudimos este acuerdo de la Junta General del Centro Obrero y creemos que si sus compañeros de Madrid se retiran del Instituto de Reformas Sociales, ellos no deben permanecer ni un momento en esta población al lado de los que representan la política clerical despótica y reaccionaria del actual Gobierno mal llamado democrático.

Teatro Centro Unión Republicana

Mañana domingo, se pondrá en escena la grandiosa comedia en cuatro actos del insigne escritor, nuestro particular amigo D. Marcelino Domingo, titulada «La Sabiota».

En un intervalo de nueve días el Gobierno ha presentado dos veces la dimisión total. Igual sucedió en Portugal la víspera de caer para siempre el régimen monárquico.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDO

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fabrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BARRIS: (Alicante) Imperya y Llasat.

EN TORTOSA: Manufatura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Dirección: Asociación de TORTOSA. Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas, solicitudes de inscripciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de liquidación voluntaria de toda clase de asuntos de los Juzgados, Aduanas, Aduanamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra y venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compra y venta de valores, P. y D. de acciones, toma de posesión en asociación de las deudas del Estado anterior y a partir de tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de Seguros y Reaseguros "La Unión" y el Fenix Español, así como de la Compañía de Seguros Marítimos "La Buzaria". Representación de la Compañía "Trasatlántica, etcétera".

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros, negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluti).

Precios sumamente baratos.

LA TIJERA DE ORO

Fuente de Piedra 1 y 3, Roque 2. — TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Róns, Licores y Añisados secos y dulces del país extranjero; Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PANADERIA Y SASTRERIA TORTOSA

JAIIE BELLABI

San Blas, 15 y 16 y Mercaderes, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería de la América, España, Francia, Italia, etc., con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (velluti) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, torrería, pajas y de más artículos que les conviene, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

americanas de alpaca " 20'00 "

americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante: Buscamos de gente para el ramo de Sastrería al arte de Sastrería. Cuentas con un gran surtido de paños de América, España, Francia, Italia, etc., con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Gran surtido en trajes para luto y de más artículos que les conviene, a precios verdaderamente económicos.

ZAPATERIA

JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES. Composura quedando el calzado como nuevo sin competencia en los precios. Elegancia y solidez.

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

LUX BALDOMERO DASOYS

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad, indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de teléfonos, timbres eléctricos, pa-ra-rayos, canalizaciones para gas acetyleno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos, etc. Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX

MECHERO LUX

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos. — Carbó 16. — TORTOSA

DR. OUCALA

MEDICO CIRUJANO OUCALISTA

Ojos * Oido * Nariz * Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaji, (cortar las manchas que se van el ojo). Sclerotomías, tumores, fistulas portados los procedimientos y curación racional por la extracción del "saco lagrimal", t. i. uñasis (pestañas a dentro), ectropión (párpado a dentro), ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y shtero-copia, graduación y graduación de lentes para toda clase de vista.

OPERACIONES CURACION PRONT

Operaciones SIN DOLOR. Enfermedades de la nariz, tumores, desviación y obstrucción, Supuraciones, tumores, y otros procesos del oido. Tumores, enfermedades de la garganta.

PRECIOS DE OJOS

Primera visita	2'50 ptas	Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes simples,	5 pesetas.
Cada cura	2'50 ptas	Operación del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (telos), enucleaciones, electricidad, lentes combinadas, etc.	
Ducha ocular	2'50 ptas		
Inyecciones	2'50 ptas		
Abono por quince curas	10		

ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER * MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL

Suero-oterapia: inyecciones de sueros y líquidos electro-organicos para hemorragias graves, anemias, enfermedades nerviosas, fiebres y tuberculosis. (primer período). Inyección intravenosa, muscular para la curación de la Sifilis y por el 606.

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA